
OPINIÓN

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



¡QUE no panda el cúnico! En el cuartel general de **José Antonio Meade**, contrario a lo que se dice, están tranquilos y optimistas. Nada de renunciadas, ni de sustituciones. O como diría el clásico: ¡no se hagan bolas!

SEGÚN los estrategias de campaña, aquello es como **Disneylandia** y no hay pleitos, ni jaloneos. Y que quienes andan propalando esas versiones es porque, en realidad, les preocupa que el ex secretario de **Hacienda** remonte.

INCLUSIVE aseguran que el abanderado priista no priista está jugando de acuerdo al libro, tratando de no desbocarse, ni perder el hilo de su muy particular narrativa, que primero fue dirigida a la base tricolor y, poco a poco, se irá ampliando hacia otros sectores.

DE HECHO, ayer Meade comenzó a virar su discurso al ponerle el cascabel al gato de la corrupción, pues emplazó al **PAN**, al **PRD** y a **Morena** a resolver ¡ya! el nombramiento del **Fiscal Anticorrupción**, que se quedó pendiente en el **Congreso**.

• • •

CON ESOS amigos, "**El Bronco**" no necesita enemigos, pues resulta que uno de sus más cercanos colaboradores no tiene muchas esperanzas de que logre convertirse en Presidente.

EL PATINÓN fue del gobernador interino de **Nuevo León, Manuel González**, quien en una reunión con delegados federales comentó muy seguro que en seis meses regresará a su anterior cargo como secretario de **Gobierno**.

ENTRE los integrantes de su equipo hubo quienes tuvieron problemas para pasar saliva –¡gulp!–, pues lo que González estaba dando a entender es que tienen la certeza de que **Jaime Rodríguez**... ¡no va a ganar! Se vale sobar.

• • •

LOS PANISTAS de la **Ciudad de México** están que no la creen porque el cacique albiazul **Jorge Romero** anda impulsando a uno de sus impresentables como aspirante a una diputación local, por la **Miguel Hidalgo**.

SE TRATA de su colaborador **Rafael Medina Pederzini**, quien saltó a la fama junto con otros dos panistas por los desmanes que hicieron en el **Mundial de Brasil**, hace cuatro años, y que los llevaron a la cárcel y luego a prisión domiciliaria –allá– por varios meses. ¡Vaya fichita quieren poner en la **ALDF**!

• • •

SE MANTIENE la alerta por las bajas temperaturas. En la **Ciudad de México** el clima se sentirá casi tan frío como el autoexilio de **Ricardo Monreal**. De hecho, se prevé que la temperatura baje casi tanto como el nivel moral de **Donald Trump que a todos deja helados con sus salvajadas**. Y no se descartan gélidas sesiones en la **Comisión Permanente** que nadie pela.

BAJO RESERVA

Echeverría celebra 96 años en hospital

Después de pasar por una *fake news* sobre su muerte, el ex presidente **Luis Echeverría Álvarez** celebra este miércoles sus 96 años. En esta ocasión el ex mandatario recibe a sus invitados en el hospital, donde se encuentra bajo supervisión médica, por una afección respiratoria. Nos dicen que los cuidados son preventivos y que estará en la unidad médica hasta que termine la onda gélida que toca una gran parte del territorio nacional. El ex mandatario festeja hoy rodeado de sus hijos **María del Carmen, Álvaro, María Esther, Benito, Pablo y Adolfo**, así como de sus nietos y bisnietos. Nos dicen que por indicación de los médicos, Echeverría Álvarez no recibirá más visitas ni llamadas telefónicas. Ah, don Luis volvió a la palestra a partir de una noticia falsa que difundieron medios de comunicación en sus redes sociales.



ARCHIVO. EL UNIVERSAL

Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE

Firmas falsas de independientes

Hace unos días, el Instituto Nacional Electoral, encabezado por el consejero **Lorenzo Córdova**, dio a conocer que había detectado irregularidades en las firmas captadas por aspirantes a candidatos independientes y cundió la alarma entre algunos de los prospectos al Senado. De inmediato, tres de ellos, todos de la Ciudad de México, renunciaron a su intención de entrar a la política. Ahora que podrían enfrentar hasta denuncia penal, nos comentan, es probable que hagan lo mismo aspirantes presidenciables que al parecer están en las mismas, pues han registrado miles de "apoyos" y entre 50% y 90% de los supuestos ciudadanos que "firmaron" en su favor son inexistentes en el Listado Nominal de Electores. ¡Guip!

La olla exprés priísta en Chiapas

En una verdadera olla de presión se ha convertido la definición de la candidatura del PRI al gobierno de Chiapas. Nos explican que los tiempos apremian, porque el registro de precandidatos es el 22 de enero y la convención de delegados el 16 de febrero. Así que, nos explican, se requiere de un trabajo político de gran nivel para que el resultado o acuerdo deje satisfechos a los grupos de los dos aspirantes, el senador **Roberto Albores** y **Willy Ochoa**, presidente del Congreso local. Nos explican que si no se cuida el proceso, uno de los dos, don Roberto o don Willy, podrían tomar la decisión de salirse del PRI, pero no de la contienda, como **José Antonio Aguilar Bodegas**.



TOMADA DE TWITTER

Comisión de humo

No es broma, es en serio. La Comisión de Seguimiento a los Procesos Electorales de 2018 del Congreso de la Unión, que será presidida por el diputado **José Refugio Sandoval Rodríguez** (PVEM), sólo va a sesionar por 15 días, debido a que el acuerdo de la Mesa Directiva así lo estipula, por lo que a partir del 31 de enero desaparecerá, y será decisión de los legisladores si el órgano legislativo se convierte en Bicameral o si cada de una de las sedes legislativas crean su propia Comisión. Los integrantes de ésta se comprometieron a debatir en dos semanas los temas

más sobresalientes en torno a los comicios del 1 de julio, como la violencia electoral, la vigilancia del uso de los recursos públicos para evitar triangulaciones, entre otros. No es que se dude de la capacidad de trabajo que tienen los legisladores pero, ¿de verdad en 15 días saldrá algo relevante en estos temas torales para el país? Ya veremos.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email edltor@eluniversal.com.mx



FRENTE POLÍTICOS

I. Sobrepasado. A **Antonio Echevarría García**, gobernador de Nayarit, le quedaron cortas sus propuestas de campaña. Hace unos meses, uno de sus proyectos era "mejorar los cuerpos policiacos para enfrentar el robo a casa habitación y los 'cristalazos' a autos". Pensó que gobernar era cosa de niños, pero sus cálculos lo regresan a la realidad: suman 33 cuerpos hallados en tres fosas clandestinas. Y, ahora sí, el gobierno del estado demanda a instancias federales que se investiguen a fondo estos delitos, "que se habrían cometido muchos meses o años atrás". Qué fácil es echarle la culpa al pasado: "Lo que hoy sucede en términos de violencia es resultado de esos pactos vergonzantes", ha dicho el mandatario, "y la disputa de un territorio que nos pertenece a nosotros los ciudadanos". ¿Y ya disminuyeron los cristalazos a los vehículos, señor gobernador?

II. Historia sin fin. Qué pena que Petróleos Mexicanos deba culparse de los ladrones y de los policías. Los cinco oficiales detenidos, presuntamente relacionados con brindar protección a huachicoleros en Tultitlán, patrullaban en Cuautitlán, la zona donde el año pasado se habían detectado, por lo menos, tres tomas clandestinas. Este fin de semana fueron detenidos tres elementos de la policía estatal y dos de la policía de Cuautitlán, cuando se realizó una inspección y se halló a los oficiales protegiendo a ladrones de combustible. La presidenta municipal, **María Guadalupe Fernández**, señaló que coadyuvarán con las investigaciones, pues no permitirán actos de corrupción e impunidad. Vecinos aseguran que por la zona es constante el paso de personas con camionetas con tambos donde, se presume, llevan combustible y que van protegidos por policías. ¿Y qué, esta información privilegiada no llega al escritorio de la alcaldesa?

III. La farsa. Nunca como ahora se había notado tanto el cúmulo de arreglos a los que se puede llegar en política. Las alianzas electorales dejan en claro cómo todo está armado de antemano desde la mesa. En la alianza Por México al Frente (PAN, PRD y MC) hemos visto a los panistas dar todo su apoyo a **Alejandra Barrales** para ser la candidata a gobernar la Ciudad de México; y ayer **Ricardo Anaya** recibió el absoluto apoyo de grupos perredistas y se le vio abanderado de amarillo, situación antes impensable. Cansados de lo que ellos argumentan como un régimen autoritario, se hunden en lo mismo. Pretenden construir una nueva alternativa de gobierno, pero si es verdad que **Barrales** será la candidata a la CDMX, ¿a qué juegan **Salomón Chertorivski** y **Armando Ahued**? Al ritmo que van, al único frente que se le tomará en serio es al número 23, que tiene a México helado.

IV. Amenazas. El Ayuntamiento de Cuernavaca condenó las amenazas contra **José Manuel Sanz**, secretario técnico y mano derecha del alcalde, **Cuauhtémoc Blanco**, y a cuyo domicilio lanzaron disparos de arma de fuego. Según las autoridades del ayuntamiento, en la entrada principal del fraccionamiento donde el funcionario vive fueron localizados impactos de arma de fuego y, a un costado, una cartulina con una amenaza directa. "Por lo anterior, este gobierno ciudadano reprueba cualquier tipo de intimidación o amenaza que pretenda amedrentar a los representantes del municipio", dice el comunicado. Eso sí, lamentan que la inseguridad que se vive en la capital derive en este tipo de actos que "laceran a la sociedad". Le está costando caro al **Cuau** tener a su exrepresentante futbolero en la nómina.

V. Se estaban tardando. Ya se nos hacía raro que, a tres semanas de haber iniciado el año, no fueran noticia. La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación en Michoacán iniciará un paro de labores indefinido, a partir de hoy miércoles, aseguró **Víctor Manuel Zavala Hurtado**, dirigente en la entidad. "Esta decisión es tomada por la CNTE, además, como respaldo a los adeudos que también prevalecen a los trabajadores universitarios, quienes, como sindicatos, se unen en la demanda al gobierno estatal. El llamado es para que los más de 70 mil maestros que somos en el estado se vayan incorporando de manera inmediata a este paro de labores". El magisterio disidente a lo suyo: cátedra de cómo no trabajar y seguir cobrando. ¡Maestrazos!



HISTORIAS DE REPORTERO

Carlos Loret de Mola El sueño de Peña Nieto

Algunos funcionarios allegados al equipo mexicano que renegocia el TLC han empezado a fantasear con una idea, a la que cada día empiezan a asignarle más probabilidades de volverse realidad.

A lo largo de estos difíciles meses, en estas *Historias de Reportero* he expuesto las dificultades, sinsabores, sorpresas, que se barajan entre México, Estados Unidos y Canadá. Pero lo que informo hoy refleja un ánimo mucho más optimista de parte de los involucrados en la renegociación.

La lógica es la siguiente:

1.— Donald Trump no se sale del TLC. Cada vez son más las voces poderosas en el mundo empresarial estadounidense, cada vez son más corporativos de enorme peso económico, cada vez son más legisladores y gobernadores de su propio Partido Republicano los que le dicen que no debe romper con el Tratado. En-

cima de todo, como ya se aprobó la reforma fiscal, las grandes empresas estadounidenses no tienen nada que perder si aumentan la presión sobre la Casa Blanca para que no trueque el TLC.

2.— Trump lo que necesita es decir que ganó la negociación, que doblegó a sus socios. Eso se gana con una sencilla campaña de publicidad. El votante al que Trump apela con este discurso no tiene un pensamiento sofisticado sobre el libre comercio y sus implicaciones, tampoco comprende a plenitud los alcances del TLC, así que va a ser fácil que le crean a su líder. Más, si con alguna alquimia presupuestal construye un pedazo de muro en la frontera y dice que ese dinero vino del TLC. Los que están en este discurso le van a creer igual.

3.— En ese escenario, México mantendría un acuerdo comercial privilegiado con Estados Unidos y Canadá, pero se agotaría el ca-

pital político de los empresarios como para pugnar por más tratados, se agotaría el ánimo renegociador de la Casa Blanca y ya no irían por más apertura, sobre todo porque la ideología reinante en la administración Trump es más bien proteccionista y anti-apertura comercial. Difícilmente seguirían adelante otros acuerdos que estaban en proceso de negociación o profundización.

En síntesis, la conclusión de este escenario sería que México tendría el acceso preferido del TLC, pero casi nadie más. Eso impulsaría la "marca México", mejoraría sus condiciones de acceso a los mercados financieros y volvería a nuestro país más competitivo.

Sería el sueño del presidente Enrique Peña Nieto. Es el más inesperado de los desenlaces, que incluso podría darle un empujoncito electoral a su partido (claramente, necesita mucho más que eso).

Que nadie se entusiasme: los que hablan de esta posibilidad siguen asignándole una probabilidad baja, pero está sobre la mesa.

También está sobre la mesa el desenlace de que Trump abandone el TLC de golpe y México enfrente una crisis de un calibre indeseable.

SACIAMORBOS. Primero, contra Corral. Luego, rechazando la amnistía. Ayer, hablando de la inestabilidad a la que puede conducir el enojo. El presidente EPN se mete públicamente en la campaña. Ha de estar viendo algo que le molesta... y no precisamente unos reflectores quemados en un acto en Querétaro. ¿Sumará? ●

historiasreportero@gmail.com

LOS MALOSOS

COQUETE A MORENA A BELTRONES VIA RICARDO MONREAL



No extraña que en su partido NO sea profeta, suele suceder. Lo que sorprendió es la defensa que hace el destacado militante de Morena **Ricardo Monreal Ávila** de **Manlio Fabio Beltrones Rivera** por el caso de presunta triangulación de recursos de Hacienda del entonces secretario **Luis Videgaray Caso** a campañas del PRI, vía **César Duarte Jáquez**.

En su columna de Milenio, el delegado de Cuauhtémoc hace una relatoría de su trato con el ex gobernador de Sonora, que podría interpretarse como un verdadero coqueteo del partido de **Andrés Manuel López Obrador** con el icono del PRI, ex líder parlamentario de las dos Cámaras y ex funcionario federal de primer nivel.

En toda charla y acuerdos, **Beltrones** honra su palabra, dice **Monreal**. Lo describe como un gran reformista, con claros mandamientos, como el cuidar la Imagen presidencial, sea del color que sea, ¿también podría ser color morado Morena..?

Lo cierto es que no se han escuchado destacadas voces tricolores en la crisis de Chihuahua en defensa directa de **Beltrones**, donde uno de los procesados y detenidos por la Fiscalía de **Javier Corral Jurado** es su ex secretario general adjunto **Alejandro Gutiérrez**, y el propio gobernador panista confirmó que NO hay algún proceso en su contra. Así las cosas, así el regateo en casa y la generosidad en la ajena.

INAI CONTRA OPACIDAD DE OPERATIVOS EN LEY DE SEGURIDAD INTERIOR



El que nada debe nada teme, postula el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) de **Francisco Javier Acuña** al votar por unanimidad de los consejeros la controversia constitucional contra la Ley de Seguridad Interior por violar los artículos 9 y 31 de la Constitución.

Y es que al activar el Protocolo de Seguridad Interior la LSI hace tabula rasa y todo lo clasifica como Seguridad Nacional, así que, cualquier operativo, investigación, o procedimiento realizado se mantendrá bajo la protección de secrecía jurídica.

Sin embargo, el Artículo 6 Constitucional establece que toda la información que genere la autoridad es pública, y sólo excepcionalmente podrá clasificarse como reservada, así lo expuso la consejera Ximena Puente, y corresponde al INAI la clasificación de reserva a petición de las dependencias.

Nada más habrá que imaginar el manto de protección que tendrán los abusos cometidos una vez que se activó el protocolo de Seguridad Interior, si no pregúntele a **Jorge Hank Rhon** la incursión de un comando del Ejército y la Policía Federal en junio de 2011 para catear su casa sin orden judicial.

El ex alcalde de Tijuana fue vergonzosamente hincado y encañonado en la sala, en ropa interior, y gracias a un sistema de cámaras con un servidor espejo en Estados Unidos pudo rescatar las imágenes del abuso. El servidor de video de su casa lo incautó la autoridad federal. Y de Tlatlaya ni se diga.

ASTUDILLO CAMBIA FASTRACK COMISIONADOS DE TRANSPARENCIA, BLOQUEA A LEYVA MENA Y SANGRA ACAPULCO



Toda una papa caliente heredó **Miguel Osorio Chong** a **Alfonso Navarrete Prieta** en la Secretaría de Gobernación: la violencia en Guerrero de **Héctor Astudillo** donde el SESNSP de **Álvaro Vizcaino** informó ayer que Acapulco es el municipio más violento del país con 2 mil 114 muertes dolosas en el 2017... ¡y no estamos hablando del estado..!

Y mientras en la mano izquierda el gober pulsa un reloj de 148 mil pesos, con la derecha hace todo lo posible en el Congreso por obstaculizar el regreso del alcalde incómodo de la capital Chilpancingo, **Marco Antonio Leyva Mena**, quien amenazó en continuar la limpieza de la policía, empezando por el secretario de Seguridad Pública **Esteban Espinosa Montoya**, ex jefe de seguridad de la esposa de **Astudillo**, como le informamos en este espacio (<http://ow.ly/BCmD30hPfbS>).

Ayer terminó el periodo ordinario de sesiones y "no dio tiempo" a los legisladores a reintegrar a **Leyva Mena**, a pesar de la ordenanza de ley emitida por la licencia solicitada por el propio alcalde.

Y como dicen los criminalistas "hay que seguir la ruta del dinero" para explicar la maniobra de **Astudillo** para evitar el regreso de **Marco Leyva**, y esa ruta lleva al negocio de la recolección y reciclaje de la basura en la zona centro de Guerrero, bajo el control de **Héctor Jr.** y la esposa de **Astudillo**, concesionarios también en el Estado de México.

Se ve que el gober está aprovechando los cambios en Gobernación y otras dependencias del gobierno federal, para afianzar su estructura de intereses. El lunes por la tarde, la mayoría de los 61 legisladores del Congreso aprobaron la designación fast track de los comisionados del Instituto de Transparencia de Guerrero (ITAIGRO), con las instrucciones precisas: ¡NO ratificar a nadie...! y de los nuevos, ya veremos la ficha... técnica.

NORBERTO RIVERA DEJA LA VARA ALTA A CARLOS AGUIAR EN ARQUIDIOCESIS DE MÉXICO



Ocho millones de fieles católicos esperan al cardenal **Carlos Aguiar Retes** en la Arquidiócesis de la Ciudad de México el 5 de febrero, día del pase del báculo del cardenal **Norberto Rivera Carrera**, firmemente sostenido durante 22 años en la vivencia de grandes proyectos y vientos huracanados por la efervescencia política de la ciudad más plural, y la transición democrática del país.

Norberto deja la vara alta, documentada en el Informe General del Estado que Guarda la Arquidiócesis Primada de México, preparado con miras a la entrega-recepción, sin embargo, no existe duda alguna en la oficina del duranguense, que **Aguiar Retes** está a la altura de la encomienda que le otorgó el **Papa Francisco** al arzobispo de Tlalnepantla.

Una misa en Catedral y otra en Basílica serán testigos del protocolo que hará cargo de los 2 mil 67 sacerdotes, de los cuales el 50% es mayor a los 40 años, una cantidad muy superior a la de la llegada de **Rivera Carrera**, de igual forma las 467 parroquias ahora erigidas mediante decreto superan en 82 el número original.

El documento destaca que la Arquidiócesis recibe en teoría el 10% de los ingresos de las iglesias sujetas al Arzobispado, y estos recursos han aumentado gracias a la aportación anual diocesana que sustituye al antiguo diezmo, y los ingresos mensuales por el Decreto de Reordenación Económica.

Blog: <http://losmalosos.blogspot.mx/>
Twitter: <http://twitter.com/malosos>

**ESTRICTAMENTE
PERSONAL**

>
**RAYMUNDO
RIVA PALACIO**



Opine usted:
rrivapalacio@ejecentral.com
@rivapa

El futuro no es de Meade

La urgencia por reencauzar la campaña presidencial de José Antonio Meade tiene una razón de fondo: los mexicanos quieren que pierda el PRI, y que entre Andrés Manuel López Obrador o Ricardo Anaya, salga el próximo presidente. Esta es la conclusión de un análisis realizado por Ronald Anton, director de la consultoría ecuatoriana CPI Latinoamérica, a partir de datos demoscópicos sobre las preferencias electorales, que anticipan un futuro ominoso para Meade y para el presidente Enrique Peña Nieto, que busca, a través del candidato, la continuidad de sus políticas y la consolidación de sus reformas. Esto no va a ser posible, si se analizan objetivamente las tendencias del electorado.

Anton publicó recientemente un diagnóstico de 22 páginas titulado "Crónica de una Alternancia Anunciada", donde sólo ve una compe-

tencia real entre López Obrador y Anaya, "ambos representando el cambio que pide la sociedad, frente a un PRI que se encuentra con el presidente peor evaluado en la historia de México, con un partido que trae los máximos negativos, con seria desventaja territorial, con una constante pérdida de intención de voto en todas las campañas presidenciales y con un candidato que no termina de gustar a los electores". Las condiciones objetivas que enfrentan Peña Nieto, Meade y el PRI son totalmente adversas, de acuerdo con el análisis del consultor.

"Desde la llegada del PRI a la Presidencia en 2012, el partido ha sufrido una debacle constante", apuntó. "En 2012 controlaban 21 gubernaturas, pero desde entonces, ya con Enrique Peña Nieto como presidente, el PRI ha perdido un total de 24.9 millones de elec-

tores y gobierna solamente en 14 estados (15 si sumamos Chiapas gobernada por su aliado el Partido Verde): Campeche, Coahuila, Colima, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Estado de México, Oaxaca, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala, Yucatán y Zacatecas".

Cuando asumió Peña Nieto la Presidencia, el PRI gobernaba arriba del 51% de los mexicanos; en la actualidad gobierna al 43%. Esta pérdida de poder territorial, a juicio de Anton, es otro factor a tomar en cuenta para entender la baja probabilidad de ganar las elecciones presidenciales. El consultor lo explica a partir de la disminución de aprobación que tiene el PRI, más allá de sus candidatos a puestos de elección popular.

Esta disminución de poder territorial también se ha registrado en los congresos locales, donde según el análisis del consultor ecuatoriano, el PRI pasó de tener 463 legisladores en 2015, a 361 en 2017. "Aunque sigue siendo el partido que más diputados tiene, ha perdido gran parte de los congresos donde contaba con mayoría", indicó Anton. "Desde 2015, tan solo ostenta la mayoría absoluta en los congresos de Campeche, Guerrero, Estado de México, Sonora y Yucatán, perdiendo con ello más poder local".

Anton no lo precisó, pero salvo el Estado de México, ninguno de los

restantes se encuentra entre las 10 entidades con mayor peso electoral en el país, y aún en esa entidad, la tierra del presidente Peña Nieto, en la elección para gobernador el año pasado, el PRI como partido obtuvo 56 mil votos menos que Morena; sólo la coalición con otros tres partidos evitó un monumental descalabro en el estado.

En los estudios que revisó, Anton encontró que la tasa de rechazo al PRI es de 57.4%, contra 40% de rechazo del PAN, 37.5% de Morena y 34.1% del PRD. “De todas las elecciones que se han sucedido desde que Enrique Peña Nieto es presidente —explicó Anton—, en todos los estados donde los gobernadores del PRI tenían una valoración ciudadana por debajo del 50%, los electores cambiaron el partido que gobernaba el estado”. Tampoco ayuda la aprobación a la gestión de Peña Nieto, donde entre 7 y 8 de cada 10 mexicanos desapruaba su actuación presidencial. “El fuerte rechazo con el que cuenta tanto el partido como la figura del presidente —afirma el consultor—, dificulta la revalidación del mandato del PRI”.

Como contraste, la coalición Por México al Frente que tiene como abanderado a Anaya, gobierna al 48.6% de los mexicanos en 16 estados, incluida la Ciudad de México, el bastión de la izquierda, donde el PRI se encuentra en un lejano

cuarto lugar de preferencias electorales. El PAN gobierna 12 estados, que es el mayor número que jamás haya gobernado, entre los cuales se encuentran tres de las seis entidades con mayor peso electoral en el país. En el Senado ocupa más del 50% de los escaños, y en el Congreso federal tiene más del 40% de las curules. Por lo que toca a los congresos locales, los frentistas tienen una presencia de casi dos a uno en el país. Morena no tiene esos números, pero es un partido que apenas nació electoralmente en 2015. Sin embargo, tiene lo que ningún otro, a López Obrador como candidato, que en dos intentonas presidenciales anteriores, logró el apoyo del 35.29% del electorado en 2006, y 31.57% en 2012, y que puntea ampliamente las encuestas.

Este contexto, que habla de una complejidad política creciente en México, estimó Anton, ofrece un escenario de gran dificultad para que el PRI pueda ganar las elecciones presidenciales. El escenario de victoria de López Obrador es real, afirmó el consultor, pero la alianza en el Frente le dan a Anaya la suficiente fuerza para contender contra él y ganarle. Meade no está en este rango. El rechazo social al partido y la baja popularidad de Peña Nieto, lo están hundiendo. ¿Podrá revertir esta crónica anunciada de una derrota? Todo es posible, ciertamente, aunque parezca imposible.



» CANELA FINA

Los valores
artísticos de
Meade,
AMLO y
Anaya

Por
Rubén Cortés

Alguna publicación censura que José Antonio Meade se haya deslumbrado por la "simpleza y mediocridad artística" que representa *Timo*, el personaje del popular escultor mexicano Rodrigo de la Sierra, que recién fue aclamado por más de 30 millones de personas en una exposición en la Alameda.

Todo porque el precandidato escribió en Twitter: "Soy gran admirador de Rodrigo de la Sierra y fan de #timo. Quien pase por la terminal 2 del aeropuerto de la ciudad, vale la pena dedique unos minutos a ver su exposición de "Los Viajeros".

Sin embargo, el atractivo que ve Meade en *Timo* es el de esperar en alguien que se asume como ciudadano, y no como un político de amañamientos artísticos elitistas y culteranos, típicos de quienes estigmatizan la cultura de masas que representa *Timo*, al deslumbrar a millones de grandes y chicos.

Timo, con su saco arrugado, su calva, su mirada irónica, aburrida o crítica, representa al ciudadano común. ¿Tiene por eso Meade "una preferencia que evidencia su gusto por el arte de poca calidad"? Pues, es similar a los millones que se desvivieron con *Timo* del 15 de julio al 30 de agosto en la Alameda.

Pero, veamos cuáles son los "valores artísticos" de los otros candidatos. AMLO, por ejemplo, divulgó un video en el que su esposa le canta "El necio", tema que Silvio Rodríguez dedicó a Fidel Castro, cuando éste se negó a abrir Cuba al mundo tras la caída del Muro de Berlín.

Canta Silvio a Fidel: "Mas yo seguiré soñando travesuras/ acaso multiplicar panes y peces!". Pero lo que multiplicó el ídolo de AMLO ("Fidel es un luchador social, político de grandes dimensiones") fue el éxodo de tres millones de cubanos, la negativa a elecciones, la prohibición de prensa libre...

Silvio, cantor de talento innegable, aprobó públicamente la condena de 20 años de cárcel a su amigo de toda la vida, el poeta Raúl Rivero, por publicar fuera de Cuba, y el fusilamiento sumario de tres jóvenes que intentaron secuestrar una lancha en la bahía de La Habana.

¿Y los "valores artísticos" de Ricardo Anaya? Hace poco cantó a dúo con el perredista Juan Zepeda, franqueado por una imagen del Che Guevara, con quien ni Anaya ni Zepeda hubiesen sobrevivido una semana: Anaya porque manda a sus hijos a estudiar al extranjero, y Zepeda porque es "barrio".

Zepeda y Anaya se ufanan de haber sido todo lo que provocó que el Che mandase a miles a la cárcel o al fusilamiento. Zepeda: migrante, comerciante, rockero, católico ecléctico, libre pensador, desertor escolar, presidiario... Anaya: de familia adinerada, hijos en escuelas privadas...

Pues así van los tres principales aspirantes presidenciales.

Por sus valores artísticos... se pueden conocer.

Twitter: @Ruben_Cortes



Congreso toma distancia en caso Chihuahua

A pesar de que el diferendo entre el gobernador **Javier Corral** y la Federación sube de tono, a los diputados y senadores parece no preocuparles tanto. Tan es así que ya pospusieron en dos ocasiones la discusión y redacción de un punto de acuerdo que contendrá la posición del Congreso sobre el conflicto, y el llamado que harán a las partes. Incluso, comentan algunos perredistas malosos que tal parece que al PAN le conviene que las cosas sigan como van, pues "es una buena vaca lechera".

El candidato Colosio

Aunque se había mantenido alejado de la actividad política y del PRI, partido que postuló a su padre **Luis Donald Colosio Murrieta** a la Presidencia, **Luis Donald Colosio Riojas** decidió incorporarse a las actividades políticas como candidato a diputado federal por Nuevo León. Bajo las siglas de Movimiento Ciudadano, dijo que buscará ser parte de una nueva generación de legisladores que reconcilie los intereses de la ciudadanía con el servicio público.

El chaleco le quedó grande

Ricardo Anaya estuvo de visita en el PRD. Ahí, como hace unas semanas lo hiciera **José Antonio Meade** con la militancia priista, pidió a los perredistas que lo apoyen... vamos, que lo hagan suyo. Los del sol azteca le regalaron un chaleco amarillo que en la parte de atrás tiene bordado su apellido y en el frente, junto a su nombre, el escudo del partido. Acostumbrado a la ropa *slim fit*, al panista la prenda se le veía grande. Pero bueno, seguramente no tenía pensado volvérselo a poner.

Ponen araña al auto de Sheinbaum

La aspirante de Morena a la jefatura del Gobierno de la Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, puso el mal ejemplo y se estacionó en lugar prohibido, por lo que se ganó la colocación del artefacto que inmoviliza unidades automotrices, mejor conocido como 'araña'. Gran sorpresa se llevó tras salir del Foro de Desarrollo Urbano y Espacio Público, realizado en el Hotel Emporio, pero no le quedó otra más que pagar la multa.

¿Habrá aprendido AMLO?

Parece que AMLO anda con la piel muy sensible. El revire al presidente **Enrique Peña Nieto** respecto a la declaración sobre el "perdón" a delincuentes provocó que el precandidato regresara 12 años el reloj con aquel memorable "¡cállate chachalaca!" al entonces presidente Vicente Fox en los comicios de 2006, que a la larga representó uno de sus principales errores de campaña. El mismo tabasqueño asegura que ya ha aprendido de los errores del pasado... ¿será?

Meade le apuesta a lo que sabe

José Antonio Meade decidió pasar a la ofensiva precisamente en un campo que tanto Anaya como López Obrador habían querido hacer suyo: la lucha contra la corrupción. Meade apostó por lo que mejor sabe: formular políticas públicas y construir instituciones para solucionar problemas. Mientras voces en medios y la sociedad civil que han sido críticas con el PRI en la materia no tuvieron de otra que aceptar que había que tomarle la palabra a Meade, el frentista **Ricardo Anaya** reaccionó mal: acusó que el PRI quería imponer a cercanos, y con ello pareció cerrar la posibilidad de que el PAN colabore en el Congreso para destrabar los nombramientos pendientes.

Guerra de mantas

Luego de que aparecieron mantas en puentes peatonales de la capital de Aguascalientes en las que supuestos priistas piden el cambio del precandidato presidencial, el dirigente del PRI estatal, **Enrique Juárez**, acusó que es una estrategia para detener el crecimiento en las encuestas de **José Antonio Meade**.

AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN



CHIHUAHUA, UN INFIERNÓ

Alejandro Gutiérrez, ex secretario general adjunto del PRI, presentó una queja ante la CNDH por actos de tortura

LUIS SOTO

Bajo la administración de **Javier Corral**, Chihuahua ha vuelto a los primeros lugares... pero no de productividad y buen gobierno, sino de inseguridad y violación a los derechos humanos, lo que resulta preocupante, muy preocupante para la sociedad. La delincuencia organizada y desorganizada se ha adueñado del estado; homicidios, vehículos robados y otros delitos son el pan nuestro de cada día, afirma **Isabel Miranda de Wallace**, presidenta de la **Asociación Alto al Secuestro**, quien le pide al gobernador que se ponga a trabajar en el combate a ese flagelo.

Paralelamente a lo expuesto por la señora Wallace, el abogado defensor de **Alejandro Gutiérrez Gutiérrez**, ex secretario general adjunto del PRI, presentó ante la CNDH una queja por violación a los derechos humanos, debido a los actos de tortura sufridos por su representado en el Centro de Readaptación Social Estatal Número 1, del estado.

Gutiérrez enfrenta una medida cautelar de prisión preventiva dictada en su contra el 21 de diciembre del 2017 por el juez de control del Distrito Morelos, por el delito de

peculado agravado. En el documento presentado el lunes ante el titular de la CNDH, **Luis Raúl González Pérez**, el abogado defensor, **Antonio Collado Moco**, narra que en diversas ocasiones han tundido a su defendido y lo han presionado a que "coopele" diciéndole "que mencione a Manlio Fabio Beltrones y a Luis Videgaray como lo organizadores del complot contra Corral; que si no lo

hace lo van a tener ahí guardado por años; que piense en su familia, ya que lo pueden mandar al área de población general, donde se encuentran personas muy peligrosas de diferentes bandas delictivas". ¡No, pues eso sí está cabrón! exclaman quienes conocen los pormenores de la denuncia.

El abogado, Collado Moco, apunta que ante esos y otros hechos que son actos de tortura, proscritos constitucionalmente por el artículo 22, queda acreditada una flagrante violación a los derechos humanos de su cliente, por lo que pide a la susodicha Comisión que realice la investigación correspondiente y se ponga a salvo a su representado, ante los actos crueles, inhumanos y degradantes de los que está siendo víctima. Solicita al doctor González Pérez que admita a trámite la queja y requiera a las autoridades su informe sobre la materia de la queja, además de emitir una recomendación, precisando las medidas para la restitución de los derechos fundamentales afectados y, en su caso, para la reparación de los daños y perjuicios que se le han ocasionado a su representado.

¡Quién se iba a imaginar que Javier Corral convirtiera a Chihuahua en un infierno!

AGENDA PREVIA: El nuevo titular de la heroica Escuela Naval Militar es el contraalmirante **Juan Martín Aguilar Moreno**, y el nuevo director del Centro de Estudios Superiores Navales es **José Ricardo Gómez Meillón**. A ambos, el Oficial Mayor de la Secretaría de Marina, **Almirante José Luis Vergara**, en representación del secretario **Vidal Francisco Soberón Sáenz**, les tomó la protesta de ley y les dio posesión con las formalidades de la ordenanza naval.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM / @LUISSOTOAGENDA

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán



¡Silencio y complicidad!

El silencio, en una democracia en construcción como la mexicana, suele gritar mucho más fuerte que los radicales que apuestan por la destrucción de la propia democracia.

De igual manera, el silencio suele ser sinónimo de aceptación, convalidación, aplauso y, en el extremo, puede significar un poderoso gesto de complicidad.

Por eso, frente a la complicidad silenciosa, obligan las preguntas.

¿Por qué son muy pocos los luchadores sociales, líderes opositores, las mujeres y hombres de izquierda, los radicales de derecha a izquierda y, sobre todo, los preocupados por la vida de los periodistas, que han alzado la voz por el más reciente asesinato de un periodista en México?

¿Por qué parece que a pocos importa y a nadie conmueve?

La respuesta es que el periodista **Carlos Domínguez** no fue asesinado en un estado gobernado por el PRI. **Carlos** no solo vivió la mala fortuna de ser uno más de los periodistas asesinados, sino que le quitaran la vida en un estado gobernado por la alianza PAN-PRD.

¿Y eso qué tiene que ver...?

¿Recuerdan la escandalera de líderes, opositores, defensores de Derechos Humanos, dueños de ONG y las rimbombantes "organizaciones de la sociedad civil", cuando en los gobiernos del **Duarte** de Veracruz o del **Duarte** de Chihuahua, mataban a un periodista? ¿Recuerdan la escandalera cuando la violencia llevó al gobierno de Chihuahua y de Ciudad Juárez

a los niveles número uno en el mundo?

Pues resultas que —contra lo que ocurría cuando Veracruz y Chihuahua eran gobernados por el PRI—, hoy matan periodistas en Chihuahua, en Veracruz y Tamaulipas y pocos dicen algo. En cambio muchos prefieren callar.

¿Por qué esa gritería selectiva? ¿Por qué ese enojo social diferenciado?

Porque en tiempos electorales muchos de los gritones y de los protestantes no quieren importunar al matrimonio electoral de moda; la alianza PAN-PRD.

Otro ejemplo. ¿Recuerdan la escandalera porque un operador menor de la campaña del PRI difundió un boletín indefendible sobre un reportaje que presuntamente involucra a **José Antonio Meade** en prácticas imperdonables de recursos públicos?

Pues resulta que —con toda razón—, muchos apalearon al PRI y a su candidato "por una amenaza" de acudir a la justicia y exigir derecho de réplica.

Sin embargo, ninguna de esas voces que condenaron con toda razón la torpeza en el equipo de **Meade**, ha sido capaz de cuestionar —ni con el pétalo de una rosa—, las pillerías de **Ricardo Anaya**, en el caso de "los moches" en el Congreso de la Unión; pillería documentada y que a nadie importa indagar más a fondo.

Y volvemos a preguntar: ¿No es una estafa doctoral —ya no se diga magistral—, el desvío de recursos públicos, orquestado desde el Congreso por **Ricardo Anaya**? ¿Por qué nadie dice nada, a pesar

de que son miles de millones de pesos desviados? ¿Por qué periodistas e intelectuales solapan a **Ricardo Anaya**?

La respuesta a las nuevas interrogantes es clara; nadie critica porque no quieren importunar al matrimonio del año electoral; la alianza PAN-PRD.

Más. ¿Recuerdan la escandalera mediática por la violencia sin freno en Veracruz y Chihuahua cuando los dos estados eran gobernados por los **Duarte**, respectivamente? ¿Recuerdan las campañas contra la ingobernabilidad en los dos estados por la grosera incapacidad de los gobiernos estatales de Veracruz y en Chihuahua?

¿Pues qué creen? De risa loca, que los críticos de antaño, sobre la violencia sin freno en Veracruz y Chihuahua, ogaño guardan silencio ¿Por qué callan sobre los mayores niveles de violencia que hoy tiene Veracruz y Chihuahua cuando los gobernadores no son del PRI, sino de la alianza PAN-PRD, como **Yunes y Corral**?

Hoy, la violencia en Veracruz y Chihuahua es peor que en tiempos de "**los Duarte**" del PRI, a pesar de que son gobernados por mandatarios surgidos del PAN-PRD.

¿Por qué muchos prefieren guardar silencio?

La respuesta es la misma; porque periodistas, intelectuales, líderes sociales, ONG y organizaciones de la sociedad civil no quieren importunar la luna de miel de la pareja político electoral de moda; PAN-PRD, con la cual se han comprometido.

Pero acaso el mayor escándalo se escuche por el silencio de casi todos los políticos y los partidos —muchos de ellos simpatizantes del dictador Nicolás Maduro— ante el asesinato del disidente Oscar Pérez, quien a través de redes sociales envió al mundo los pormenores de su asesinato, a manos de policías y militares que sostiene la dictadura de Maduro.

¿Dónde está el repudio de AMLO, de Anaya del PAN, del PRD, de Morena, del PT, de "Los Chuchos..."?

En México, los tiempos electorales son tiempos de simulación, de silencio y complicidad.

Al tiempo. **M**

PEPE GRILLO



Las mangas del chaleco

Una imagen dice más que mil palabras. El proverbio aplica perfecto a la foto de Ricardo Anaya, exdirigente nacional del PAN, rodeado de dirigentes de las tribus perredistas. **Ahí se ven, sonriendo, haciendo la "V" de la victoria, Acosta Naranjo, Serrano, Héctor Bautista y los Chuchos, Ortega y Zambrano, cobijando a Anaya que se enfundó un chaleco amarillo con el logo del PRD.**

Ver para creer. Algunos tendrán un brote de urticaria, otros recurrirán a la desgatada figura del agua y el aceite, que a estas alturas nada dice, pero lo cierto es que la alianza "Por México al Frente" ha llegado lejos, hasta ver a Ricardo Anaya arropado por el PRD. El frente es una realidad, incluso con el pegote ese de la franquicia del MC.

Realinear capacidades

Alfonso Navarrete y Miguel Ángel Mancera se reunieron varias veces, como titular del Trabajo y jefe de Gobierno de la CDMX, respectivamente, para hablar del tema del incremento a los salarios mínimos. Ayer se volvieron a reunir, pero ahora en el Palacio de Cobián para tratar el tema de la seguridad, crucial para los habitantes de la metrópoli. La reunión duró, dicen las notas, "varias horas". Con respecto al tema de la seguridad, Navarrete, ahora secretario de Gobernación, adelantó que **habrá una realineación de las capacidades del Estado, con el objetivo de que la población perciba resultados en el corto plazo.**

Los momios escalan

En Chihuahua hay un descanso entre round y round, pero las hostilidades se reanudarán esta misma semana. Los apostadores están sorprendidos por lo alto que han llegado los momios políticos. El gobernador Corral insiste en dirimir el conflicto en las calles, como mitin electoral. Empezará pronto una caminata como para romper algún récord, de Chihuahua a la Ciudad de México. **De seguro calcula acabar sentado en la sala de juntas de la oficina del secretario de Gobernación.**

El gobierno, por su parte, va por la vía institucional, por lo que la Fepade ya tiene lista su carpeta de investigación.

Mientras tanto. Alejandro Gutiérrez, figura clave en el entuerto, busca la protección de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, pues no confió en la Comisión Estatal cercana al gobernador Corral.

Burundanga 2018

Songo y borondongo reverdecen laureles este año, lo mismo que Bernabé y Muchilanga. **López Obrador fue hasta Veracruz a pescar panistas, aunque los panistas de la entidad prefieren vestirse de perredistas, y uno que otro de priista o del Verde Ecologista.**

Los priistas quieren enganchar a los rebeldes del PAN y *El Bronco* le quiere quitar simpatizantes a Morena, lo mismo que Marichuy, que también va por perredistas.

Los evangélicos del PES ya se le pegaron a López Obrador en busca de perdón, mientras que Movimiento Ciudadano encontró al mejor postor.

pepegriilocronica@gmail.com



EN PRIVADO

**JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGA**

lopezdoriga@milenio.com

Twitter: @lopezdoriga Web: lopezdoriga.com

El chaleco amarillo de Anaya

Son todo eso y nada de eso.
Florestán

Para nadie era un secreto que la prioridad de Ricardo Anaya era la Presidencia de la República.

Para ello hizo todo lo que tuvo que hacer, habló, pactó, acordó, prometió, ofreció, negoció, propuso, dio, cedió y, dicen sus malquerientes, traicionó bajo la mínima de que el fin justifica los medios, todos los medios, el que sea, contra quien sea y por encima de lo que sea.

Primero alineó el control del PAN, tras negociar con Gustavo Madero su diputación y con todos los frentes la Mesa Directiva de San Lázaro, con apoyo del gobierno federal en aquellos días de vino y rosas del Pacto por México.

Hoy debe recordar, aunque trate de olvidar, aquellas expresiones de reconocimiento y entrega al gobierno de Peña Nieto.

Desde la presidencia de la Cámara de Diputados, saltó a la presidencia interina del PAN, para que Madero fuera candidato a diputado federal, y regresó para usarla como plataforma para su proyecto presidencial, como lo comprueban cientos de miles de *spots* del partido que usó en su promoción personal.

Cuando se le complicó el tránsito en su partido, construyó la plataforma del Frente Opositor para hacerse de la candidatura presidencial sin pasar por el proceso interno del PAN, obligando la salida de Margarita Zavala y el acuerdo con Rafael Moreno Valle vía la candidatura azul de su esposa para el gobierno de Puebla y un escaño para él.

Dentro de este recorrido por encima de todo y de todos, nunca pensé ver jamás que un ex presidente del PAN, que sigue mandando en el partido y es su candidato presidencial, acudiera a la sede del PRD, vistiera un chaleco amarillo con su nombre bordado y el sol azteca sobre su corazón, levantara el puño y hasta reivindicara —*háganme suyo*— su lema *Democracia ya, Patria para todos*, que, dijo, está en el himno de Acción Nacional, lo que no es exacto cuando dice al final: *Nuestro México ha de ser con justicia y libertad una Patria para todos y un baluarte del ideal*, lo que nada tiene que ver con la idea aspiracional del lema perredista ni del panista.

Pero todo se ajusta, hasta el chaleco amarillo y el escudo en el corazón.

Pero ahí está, ahí sigue, en lo suyo.

RETALES

1. CUMPLE. Luis Echeverría celebra hoy, ingresado en el hospital ABC, su cumpleaños 96 con un problema de neumonía, pero desmintiendo la noticia de su muerte en redes, el lunes por la noche;

2. AMBICIÓN. La delegación Miguel Hidalgo es objeto del deseo de todos los que la han jefaturado. Ahí vienen de regreso, Demetrio Sodi como *independiente*, lo fue por el PAN; Víctor H. Romo por Morena, lo fue por el PRD y hasta Gabriela Cuevas, que lo fue por el PAN, por el Frente. Todos la quieren como si los vecinos no tuvieran memoria. ¡Cínicos!; y

3. MILLONES. Los 20 millones de votos que Aurelio Nuño dijo ayer que el PRI necesita para ganar la Presidencia de la República el 1 de julio son los mismos 20 millones que en 1987 Jorge de la Vega Domínguez, presidente del PRI, ofreció a su candidato Carlos Salinas de Gortari. De eso hace 30 años. **M**

Nos vemos mañana, pero en privado



La histeria alrededor de Ackerman

La cita con **John Ackerman** era a las nueve y media en el Matisse de avenida Ámsterdam, en la Condesa. Él llegó primero, acompañado por **Enrique del Val**, universitario de larga trayectoria, columnista de **Excélsior**, quien sirvió de intermediario.

El encuentro se pactó a raíz de la columna publicada en este espacio, el pasado 12 de enero, bajo el título de "Portavoz en inglés de **López Obrador** y hombre de **Putín** en México".

Ese texto calificaba de "fantasía disfrazada de realidad" la versión de que **Ackerman**, profesor de la Facultad de Derecho de la UNAM, vinculado a **Andrés Manuel**, es propagandista del régimen ruso en México.

Alrededor de **Ackerman** hay una polémica que nos trajo a la memoria la época de la Guerra Fría y el macartismo.

En artículos, comentarios, debates en medios electrónicos, declaraciones de políticos se habla de la injerencia rusa y del papel que este profesor universitario, de 44 años, juega en favor de **Vladimir Putín**.

La historia, basada en meras especulaciones, bien podría ampliar la oferta de los suscriptores de Netflix. Ya tenemos hasta título: "El hombre de Rusia en México".

El también integrante del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, casado con la mexicana **Irma Sandoval**, nos asegura que no habla ruso ni tiene vínculos con el gobierno de **Putín**.

Si colabora, desde septiembre de 2016, en *Russia Today*, medio al que califican de "brazo propagandístico del Kremlin", como lo hace para otros medios en el extranjero, como *The New York Times*, *Le Monde diplomatique*, *The Guardian*, *Foreign Policy* y *Libération*.

Su trabajo en RT: el hecho de que un directivo de esa cadena haya calificado a **Ackerman** de "nuestro hombre en México" y la cercanía de su esposa con **López Obrador**, quien la contempla para titular de la Función Pública, han sido suficientes para desatar la histeria alrededor de este hombre.

Más allá de las diferencias políticas que se puedan tener con **John Ackerman**, es inaceptable el clima de linchamiento a su alrededor.

Este linchamiento ha alcanzado tal magnitud, que gente inteligente como **Juan Ignacio Zavala** llegó a los excesos: se puso a promover una petición en @Change-Mex para que le quiten la nacionalidad a **Ackerman** y lo expulsen de México.

Otro que tiene neuronas, **León Krauze**, sostiene también que es hombre de Rusia. El conductor de los noticieros de Univision en Los Ángeles lo escribió en su columna de *El Universal* el pasado 15 de enero.

Cito textual: "...El trabajo de **Ackerman** reduce peligrosamente los grados de separación entre el régimen de **Putín** y **Andrés Manuel López Obrador**: **Irma Sandoval**, respetada académica y esposa del entusiasta colaborador de la propaganda rusa, es parte del círculo cercano del candidato de Morena, quien la ha nombrado potencial secretaria de la Función Pública.

"Que una futura integrante del gabinete puntero en la elección presidencial esté casada con un colaborador de *Russia Today* ('nuestro hombre en México', le han llamado en la cadena) es un dilema que prendería los focos rojos en cualquier país del mundo. En estos tiempos, no es casualidad que el caso **Ackerman** y **Sandoval** haya llegado hasta las páginas del mismísimo *Washington Post*". El petate del muerto, para utilizar la expresión del propio **Krauze**.

No hay duda de que el gobierno mexicano ni se asusta de la supuesta injerencia del Kremlin ni enciende los focos rojos. No hace mucho viajaron a la Rusia de **Putín** el mismísimo **Luis Videgaray** y el presidente de la Mesa Directiva del Senado, el panista **Ernesto Cordero**. El canciller le dio incluso una entrevista a *Russia Today*.

■ Le preguntamos a **Ackerman** sobre las motivaciones que, a su juicio, alimentan el clima de linchamiento en su contra.

Mencionó, en primerísimo lugar, la "guerra sucia" contra **López Obrador**. "Nadie creyó lo de las bardas en Venezuela. Por eso se agarran de lo de Rusia", dice. Vaticina, eso sí, que el tema no va a pegar como esperan. "En México no hay histeria antirusa".

A lo largo del desayuno nos narra su salida forzada de los medios mexicanos en los que ha trabajado. Sólo le quedan espacios quincenales en *Proceso* y en *La Jornada*.

En los últimos años sólo dos destacados periodistas le han abierto espacio a sus comentarios: **Sergio Sarmiento** y **Carmen Aristegui**.

Pero el controvertido profesor se ha fortalecido en redes sociales. Tiene 527 mil seguidores en Twitter. Dos veces ha alcanzado el millón de RT. Una por un post sobre lo que llamó "el fraude electoral en el Estado de México", y en la otra habló sobre **José Antonio Meade**.

-¿Y cómo calificas la versión de que eres agente ruso? —le preguntamos.

-Absurda, disparatada, importada de Estados Unidos. Sostentan sus dichos en supuestos sobre la injerencia rusa que el embajador ya desmintió —repuso.

Coincido con **Ackerman** cuando dice que "la única evidencia que dicen tener no es evidencia".

■ La defensa del exsecretario general adjunto del PRI, **Alejandro Gutiérrez**, quien purga una sentencia de un año de prisión preventiva por un supuesto desvío de recursos a campañas del tricolor, presentó ayer una queja ante la CNDH "por actos de tortura" sufridos en el cereso estatal Número 1 de Chihuahua.

El abogado **Antonio Collado** dice que a **Gutiérrez** lo obligan a agachar la cabeza de manera violenta; que lo empujan o lo jalan de los brazos mientras le dicen "camina, apúrate"; lo interrogan en un lugar que **Alejandro** ubica como la enfermería; le dicen que no se enderece, que cierre los ojos, que no puede ver.

El documento que presentó **Collado** en la CNDH agrega que en los interrogatorios le piden al priista:

"Ya coopera, menciona que **Manlio Fabio Beltrones** y **Luis Videgaray** fueron los que organizaron todo. Si no lo haces te van a tener guardado por años. Piensa en tu familia. Te pueden mandar al área de población general, donde se encuentran personas muy peligrosas...".

5 comentarios.

USO
DE RAZÓN

PABLO
HIRIART



Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
@PabloHiriart
phl@enal.com.mx

¿A qué le tiran los empresarios que están con AMLO?

En su reciente gira por Nuevo León, el candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador presentó a Tatiana Clouthier y Alfonso Romo como los puntales de su campaña.

Con esos nombres más otros empresarios que ha presentado en el equipo con el cual gobernaría, busca tranquilizar al sector privado con el mensaje de que no es un Chávez ni es partidario de una economía socialista.

Sin embargo, lo es.

Los miembros de la iniciativa privada que le acompañan sin duda actúan de buena fe, pero trabajan para el adversario de todos sus ideales.

Más ingenuos aún: creen que van a convencer a López Obrador de que, cuando esté en Palacio Nacional, deje de lado todo lo que ha prometido, se olvide de lo que piensa, y sea un adalid de la libre competencia y apertura de mercados.

A su edad, estos empresarios todavía creen que el olmo puede dar peras.

En su oficina privada López Obrador tiene dos retratos, del Che Guevara y de Salvador Allende.

Ambos con virtudes (especialmente el segundo), pero partidarios de una economía socialista, de la expropiación de fábricas y de la estigmatización de empresa privada como fuente de injusticia social.

¿O por qué tendrá al Che y a Salvador Allende en su escritorio?

¿Por qué dos de los tres presidentes de partidos de la coalición de AMLO, Yeidckol, de Morena, y Anaya, del PT, sostienen una aguerrida defensa de la "revolución bolivariana", de Chávez y de Maduro?

¿Nada más porque se les ocurrió venerar a los impulsores de la economía socialista en América Latina?

En nombre de ese guevarismo mataron a Eugenio Garza Sada en Nuevo León. ¿Ya lo olvidaron?

Estos empresarios, ingenuos, creen que van a "controlar" a López Obrador. Es lo que dicen en reuniones privadas.

Pero AMLO anunció que va a derogar "todas las llamadas reformas estructurales".

¿Creen que siempre no?

Luchó a brazo partido contra la reforma energética —que va a dar resultados positivos dentro de algunos años. Y escribió cartas a los directivos de las principales petroleras del mundo (entre ellos a Rex Tillerson, actual secretario de Estado de EU y entonces CEO de Exxon), para decirles que cuando llegue al poder los expulsaría. Les puso por escrito que tomaría represalias.

¿Lo van a persuadir de que no lo haga?

Ha afirmado hasta la saciedad que va a echar abajo las evaluaciones de maestros y toda la reforma educativa.

¿Lo convencieron de que no?

Ha anunciado una y mil veces que va a frenar el nuevo aeropuerto de la Ciudad de México para construir uno en la base de Santa Lucía.

¿Ya les dijo en corto que era mentira y que las empresas seguirían trabajando en Texcoco?

Nombró a los dueños de medios de comunicación que eran mafiosos y actuaban contra el pueblo de México. Luego, por arte de magia, a esos mismos personajes los mencionó como ejemplares. ¿Ya le creyeron?

AMLO ha dicho que va a amnistiar a criminales.

Que va a entregar la rectoría de la educación a la CNTE (fue público ese ofrecimiento).

Va a exiliar a millones de capitalinos porque se propone "descentralizar" prácticamente toda la administración pública federal.

Ha prometido que va a regalar dinero a todos.

Y dice que si eso es populismo, que lo consideren populista.

Bueno, pues aquí estamos ante el caso de empresarios que piensan que una vez que AMLO llegue al poder lo van a controlar.

Allá ellos si se quieren jugar su futuro y no lo quieren frenar ahora por la única vía admisible: el voto.

ALHAJERO

#OPINIÓN



UN CANCELLER INÚTIL

Desde ahora puede calcularse cómo trabajarían algunos de los posibles miembros del gabinete de AMLO

MARTHA ANAYA

Como están las cosas y para cómo se perfilan las campañas en el país — peligrosamente sucias —, la carta de la "honestidad e integridad moral", no es suficiente para apoyar a un candidato presidencial.

Mucho menos, si dicho personaje ya fue presentado como futuro (y posible) secretario de Relaciones Exteriores y lo más que hace es distinguirse por su silencio público ante la tormenta que cae sobre su candidato..., y tocar el piano.

Sí, hablamos de Héctor Vasconcelos, el hombre que Andrés Manuel López Obrador ha elegido como su canciller, si llega a ganar la Presidencia de la República el 1° de julio.

Porque no es cosa menor, ni mucho menos para despreciar o minimizar por Morena y los suyos, la campaña que se ha alzado contra el tabasqueño desde el ámbito internacional (o desde aquí, desde México, pero con ribetes internacionales). Desde cuándo andan los intentos por vincular a AMLO con Venezuela, la insistencia en equiparlo a Hugo Chávez y a Nicolás Maduro; las bardas pintadas que aparecieron a últimas fechas en calles venezolanas de un supuesto apoyo al tabasqueño.

Pero aún más grave es la versión que ha crecido en las últimas semanas de una supuesta injerencia del gobierno ruso en las elecciones mexicanas; de un apoyo encubierto de Vladimir Putin para López Obrador.

LA SRE NO ES LUGAR PARA HÉCTOR VASCONCELOS

Y si bien los conocedores de estos temas — los propios mandatarios, los equipos de gobierno, los diplomáticos, los especialistas en temas de seguridad — consideran que no hay argumentos sólidos para sostener tal versión, lo cierto es que ésta se está propagando. Los priistas, desde su dirigente nacional, se han ocupado de amplificar esta historia.

¿Y qué hace o dice el flamante canciller de Andrés Manuel a todo esto? Pues no dice ni pío. Esconde la cabeza. Y la razón es muy sencilla: la Secretaría de Relaciones Exteriores no es el lugar donde habría que ubicar a Vasconcelos. Él pertenece más bien al ámbito de la cultura y el arte.

Pero la culpa no es suya, como dice el dicho, sino de quien lo hace compadre. Ahora, es el propio tabasqueño quien da la cara y sale a todas a defenderse. ¿Será igual desde la Presidencia? ¿Así va a gobernar?

BOLA DE TRAMPOSOS.- Tal parece que la Ciudad de México se quedará sin candidatos independientes porque el INE detectó que los 14 aspirantes que cumplieron con los requisitos, utilizaron credenciales apócrifas o "simuladas" con datos reales de ciudadanos.

Los aspirantes que seguramente perderán su registro son Ana María Aguilar, Ileana Isla, Pablo Fernando Hoyos, Mario Mauricio Hernández, Justo Montesinos López, Oliva Rebeca Cebrecos, Alma Tania Vite, Sergio Edmundo Sánchezllanes, Gerardo Rodolfo Tinajero, Crispín Barrera, Juan Carlos Cabrera, Luis Javier Robles, José Luis García y Hugo Eduardo Rodríguez Torres.

GEMAS: Obsequio del obispo de Chilpancingo-Chilapa, Salvador Rangel Mendoza: "Guerrero huele a pobreza y a muerte".

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM @MARTHAANAYA

TRASCENDIÓ

:Que quien dio la sorpresa esta semana fue **Armando Ríos Piter**, pues entre los aspirantes a una candidatura independiente a la Presidencia rebasó ya a **Margarita Zavala** y a **Jaime Rodríguez Calderón** en la recolección de firmas.

Aunque los dos últimos lo superan en números absolutos, **El Jaguar** obtuvo las firmas necesarias en 11 de los 17 estados requeridos, mientras que **El Bronco** solo lleva 10 y la ex panista apenas cumplió con la dispersión exigida por el Instituto Nacional Electoral, que preside **Lorenzo Córdova**, en seis entidades.

:Que **Ifigenia Martínez** fue una de las personas más indignadas con las imágenes del precandidato panista a la Presidencia, **Ricardo Anaya**, portando el chaleco amarillo con el logotipo perredista, durante el acto en el que ayer las diversas *tribus* arroparon a su *gallo* en turno y le alzaron la mano.

La maestra, fundadora del PRD junto con **Cuauhtémoc Cárdenas** y **Porfirio Muñoz Ledo**, escribió en su cuenta de Twitter que si bien todos los partidos son libres de coligarse con quien quieran, deben buscar que las plataformas no se contrapongan, y lamentó "con pena" que la dirigencia perredista olvide los principios que les dieron origen.

:Que este mediodía **Víctor Hugo Romo**, ex jefe delegacional de Miguel Hidalgo, está citado a comparecer en la procuraduría capitalina por una investigación relativa a uso ilegal de servicio público, desvío de recursos y lo que resulte.

Deberá presentarse en la Fiscalía de Investigación de Delitos Cometidos por Servidores Públicos a partir de una denuncia que presentó **Xóchitl Gálvez** en 2016, que involucra un monto de 150 millones de pesos.

:Que no faltó ayer quien ironizó diciendo que hay un "conflicto de interés" en la posición de la precandidata de Morena al gobierno capitalino, **Claudia Sheinbaum**, contra las fotomultas, medida que ya advirtió cancelará en caso de ganar la elección.

Resulta que ayer, que le tocó la famosa *araña* en la calle Atenas, el dispositivo que la policía de Tránsito coloca a los autos que se estacionan en zonas prohibidas o que rebasan el tiempo marcado en el parquímetro, se supo que desde el 3 de octubre de 2016 a la fecha ese mismo vehículo ya suma seis multas por exceder los límites de velocidad, estacionarse sobre las líneas peatonales o circular por carriles confinados.

DEFINICIONES

#OPINIÓN



VALEMADRISMO

La corrupción no se ve igual afuera que adentro del sistema. Afuera indigna. Adentro es sólo un pendiente más

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Durante las campañas, el decoro se queda guardado en un cajón. El pudor, también permanece en el clóset porque estorba a los partidos en la búsqueda del voto. De la coherencia y congruencia, mejor ni hablar. Ésas de plano desaparecen del diccionario. Nos quedaba sólo la memoria, pero a este paso parece que también se irá al bote de basura.

¿O alguien en la clase política se acuerda que los partidos tienen descabezada la Auditoría Superior de la Federación?

El órgano revisor y fiscalizador de entidades de gobierno federal, estados y municipios no tiene titular. La partidocracia se enfrascó en pleitos y atoraron el nombramiento del sucesor de **Juan Manuel Portal**, quien abandonó la Auditoría el 31 de diciembre. Dejar abierta la vacante retrata el *valemadrismo* con el que se conduce buena parte de la clase política para quien, lo que opinan los ciudadanos les entra por un oído y les sale por el otro.

Si la ciudadanía reclama combate a la corrupción, la partidocracia atora la creación de la Fiscalía para combatirla; si exhibe abusos de partidos y candidatos que se brincan la ley,

descabeza la Fiscalía que investiga los delitos electorales; si denuncia casos de impunidad, detiene la conformación de una Fiscalía General. Nadie puede acusar a la Auditoría de parcial en su trabajo, tampoco a **Portal** de tendencioso. Durante siete años, exhibió a entidades de gobierno y gobernantes con los pocos dientes que tenía. Fue incómodo. Debía serlo. Y, eso les molestó. Tanto que le impi-

¿TODAVÍA SE ACUERDAN QUE LA ASF ESTÁ DESCABEZADA?

dieron reelegirse. No tenía vínculos con ningún partido, era autónomo y no respondía a un jefe político. Pero esas credenciales, en lugar de sumarle, en el México de cuotas y cuates, le estorbaron. **Portal** hizo mucho, con poco. Documentó, por ejemplo, el desfalco de **Javier Duarte** en Veracruz. "El mayor desvío de recursos en la historia de México", dijo. Y miles de casos más. Desnudó abusos y retrató abusivos. La ASF detectó en su más reciente informe, el segundo de la Auditoría a la Cuenta Pública 2016, en un total de mil 166 revisiones, más de 50 mil millones desaparecidos del erario. O más bien, robados. Los botones de muestra alcanzan a gobiernos de todos los partidos. La lista es interminable. Tan larga, como el número de desvíos y gastos sin justificar. En los últimos seis años, 190 mil millones de pesos. Pero la clase política está entretenida lanzándose lodo, aventando ocurrencias, contestando insultos y futureando con la elección. Lástima que un asunto de Estado, quién va a auditar el gasto, les importe tan poco. La corrupción no se ve igual afuera que adentro del sistema. Afuera indigna y agravia. Adentro es sólo un asunto más en el cúmulo de pendientes que pueden seguir esperando.

-OFF THE RECORD: Le mostraron dos encuestas donde aparecía como el mejor posicionado para ser candidato del Frente PAN-PRD-MC a la alcaldía de Cuauhtémoc, en CDMX. Nadie le preguntó si quería ser medido. Le enseñaron los números e intentaron convencerlo. Su reputación y prestigio, están por encima de eso. **Héctor de Mauleón** los bateó.

M.LOPEZSANMARTIN@GMAIL.COM
@MLOPEZSANMARTIN

Frío y molestia del clero con el gobierno

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA

Joseurena2001@yahoo.com.mx



Para ilustrar el tema de la columna, hablémos del viernes 3 de junio de 2016.

Ese día, hacia las 15:00 horas, se congregó parte de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), cuyo domicilio oficial está ubicado en Calzada de los Misterios.

A la convocatoria del organismo presidido por el cardenal jalisciense **Francisco Robles Ortega** acudieron cardenales, arzobispos y obispos con elecciones dos días después, el 5 de junio.

Se repasaron aspectos fundamentales de sus respectivas zonas pastorales y, no por accidente, la situación sociopolítica de las entidades donde habría votaciones al siguiente domingo.

Cada prelado dio su versión.

Hubo opiniones y vaticinios de todo tipo, pero el más incisivo fue el obispo de Aguascalientes, **José María de la Torre**, cuyo cuerpo pastoral hizo proselitismo abierto por el candidato panista a gobernador **Martín Orozco**.

En lugar de críticas, recibió una frase de apoyo:

-No te preocupes. Tú síguete -frase coincidente con el infructuoso esfuerzo del PRI y su candidata **Lorena Martínez** por hacer respetar la Constitución.

Los magistrados electorales refirieron ese hecho como anécdota y **De la Torre** ni siquiera fue amonestado.

Era la instrucción.

A AGUIAR NO LE DAN CITA EN LOS PINOS
Después se analizaron otros estados.

En unos había resistencias al PRI, pero sus candidatos se perfilaban como posibles ganadores.

Tras la revista, se transmitió la instrucción:

-Ustedes hagan su tarea, conforme a nues-

tro apostolado. Tenemos identidad con el bien común y debemos trabajar por él...

Todos interpretaron: el beneficiario debería ser el PAN, cuya doctrina es semejante a la católica, aunque ahora **Ricardo Anaya** se una a los promotores del aborto y a los matrimonios homosexuales.

Interrumpió un purpurado:

-Pero queda poco tiempo. Las elecciones son pasado mañana...

-Es la instrucción superior. Hagan lo que puedan, así que a trabajar.

Los resultados hablan por sí: siete gubernaturas al PAN y sólo cinco al PRI.

¿A qué este cuento?

Al limbo en el que se encuentra **Carlos Aguiar**, quien transitó junto a **Enrique Peña** las campañas para gobernador y Presidente de la República, pero ahora se siente abandonado.

Como presidente de la CEM, le congregó a la jerarquía católica, pero desde hace "más o menos dos años" no lo ha recibido, a pesar de insistentes solicitudes de audiencia.

Y **Aguiar** sustituirá a **Norberto Rivera** como arzobispo primado de México el lunes 5 de febrero próximo.

Una posición con posible impacto en las elecciones de julio próximo.

REPORTA ESTAFADOR A EMPRESARIOS

Por la Ciudad de México ronda un sedicente gran empresario.

Busca capitalistas mexicanos para exploración y explotación de yacimientos petroleros con el fin de aprovechar la reforma energética y sus beneficios.

Hay un dato: **Oscar Villarreal Martínez**, como se llama, saltó a la fama en Ohio por hacer operaciones similares e incumplir todos los acuerdos.

Las autoridades mexicanas ya fueron advertidas por sus similares de Estados Unidos en varias de sus siglas -FBI, Departamento de Justicia, SEC e IRS- sobre su presencia en México.

Y lo más importante: varios de sus presuntos socios mexicanos ya fueron enterados con información suficiente y no sería extraño si lo ponen a la mano para su captura.

JAGUE MATE
SERGIO SARMIENTO
 @SergioSarmiento



Los países que han bajado su impuesto corporativo generan inversiones, prosperidad y mejor recaudación.

Bajar para crecer

"Reducir los impuestos para empresas y personas promueve siempre el crecimiento".

Lawrence Kudlow

Walmart decidió aumentar su salario inicial de 9 a 11 dólares la hora a partir de febrero, contra el mínimo federal de 7.25. Los trabajadores que no se beneficien del incremento podrán recibir un bono único de hasta mil dólares.

La decisión no dejará de tener un impacto importante en el mercado de Estados Unidos. Walmart es el patrón con mayor número de empleados en el país. Alrededor de un millón de trabajadores pueden verse directamente beneficiados del aumento, aunque éste le costará a la empresa 300 millones de dólares por arriba de su presupuesto para 2018.

La competencia por personal de calidad en un momento en que el país ha venido creciendo, y en que el desempleo se encuentra en 4.1 por ciento, un nivel considerado de pleno empleo, ha sido un factor importante para esta decisión. Pero hay otro sin el cual la medida no habría sido posible. "La reforma fiscal nos da la oportunidad de ser más competitivos globalmente y de acelerar planes en los Estados Unidos", ha dicho Doug McMillon, director general de Walmart.

Las cadenas menudistas se cuentan entre los principales beneficiarios de la

reforma fiscal impulsada por Donald Trump. "Las empresas de venta al menudeo han pagado tradicionalmente una de las tasas de impuesto corporativo más altas", según Sandy Kennedy, presidente de la Asociación de Líderes de la Industria Menudista. "Un código fiscal más equitativo y competitivo dará a los menudistas la posibilidad de modernizar sus tiendas, invertir en su fuerza de trabajo y continuar transformando la experiencia de compra de los consumidores" (CNBC, 11.1.18).

Muchas otras empresas en Estados Unidos han empezado a anunciar medidas para invertir los recursos que serán liberados por la reforma fiscal. Éste es el caso de AT&T, American Airlines, Bank of America, Comcast y Wells Fargo, que están considerando realizar nuevas inversiones (FT). En contraste, Citigroup anunció un cargo de 22 mil millones de dólares, que borró sus ganancias y dejó una pérdida neta en el cuarto trimestre de 2017 de 18,300 millones de dólares, por medidas de la reforma fiscal.

No sabemos todavía cuál será la reacción de las grandes empresas estadounidenses, como Apple y Google, que mantenían a fines del 2017 en el extranjero 2.6 billones de dólares para evitar el pago del impuesto a la renta federal previo de 35 por ciento. Pero los incentivos para que cuando menos una parte de ese dinero se repatrie y se reinvierta en Estados Unidos son hoy mucho mayores.

La nueva tasa fiscal estadounidense, de 21 por ciento, no es una anomalía. Hace ya mucho tiempo que los gobiernos del mundo se han dado cuenta de que reducir los impuestos corporativos genera inversiones y prosperidad, y puede incluso aumentar los ingresos fiscales. Irlanda fue el primero al bajar su tasa de 40 a 12.5 por ciento. Dinamarca, Suecia y Corea del Sur cobran hoy 22 por ciento; el Reino Unido 19 por ciento, Suiza 17.77, Taiwán y Singapur 17 por ciento, Hong Kong 16.5 por ciento (KPMG).

La gran diferencia entre la reforma fiscal mexicana de 2014 y la de Estados Unidos de 2018 es que la nuestra se limitó a subir impuestos a los causantes cautivos. Quizá el aumento de impuestos elevó la recaudación, por lo menos de manera temporal, pero no aceleró el crecimiento económico. Parece increíble que incluso un personaje de la ignorancia de Trump pueda entender esto mejor que los doctores en economía de nuestro país.

• **ABRIR VISIONES**

Más que las personas en sí, la designación de Tatiana Clouthier como coordinadora de campaña y de Alfonso Romo como enlace con la sociedad por López Obrador señala que el candidato se está rodeando de personas fuera de su tradicional círculo íntimo y se está abriendo a nuevas visiones.

¿A dónde va la democracia?

La apertura que comenzó México hace tres décadas, acompañada de su inserción en organismos internacionales, propició lo que en el discurso oficial se definió como "modernización". México se dispuso a tomar un lugar en la comunidad global. A lo largo de los años se registraron diversos cambios, desde reformas políticas hasta la aparición de un organismo defensor de los derechos humanos, por citar algunos.

EDITORIAL

En este proceso de intentar consolidarse como sociedad democrática moderna, el país ha estado abierto al escrutinio de distintos organismos (ONU, OCDE), que emiten reportes sobre los principales temas de interés público: educación, respeto a derechos humanos, libertad de expresión, economía, etc.

Generalmente el país no sale bien librado, pero el diagnóstico sirve para corregir políticas públicas y mejorarlas.

Una de las grandes virtudes de la apertura es que el país se ha colocado también bajo la lupa de organizaciones defensoras de sociedades libres y democráticas, como todavía es considerado México.

Esta vez la organización no gubernamental Freedom House dio a conocer su informe anual sobre libertad en el

mundo. En él no hay buenas noticias para México, pues registra un retroceso de las libertades civiles y políticas en el país en el último año, lo cual lo ubica —como desde 2011— en la categoría "país parcialmente libre".

Para la organización, la caída obedece a las acusaciones de espionaje gubernamental a periodistas y activistas de la sociedad civil, a la falta de reformas para contener la corrupción, a las actividades del crimen organizado y a un sistema de justicia "que se desmorona".

Freedom House considera que México podría estar acercándose a un importante punto de inflexión en su trayectoria democrática.

El reporte resulta una llamada de alerta para evitar que las libertades ganadas en las últimas décadas, en especial la de señalar los excesos o abusos en la administración pública, que han realizado principalmente los medios de comunicación y la sociedad civil, comiencen a menguar o sean objeto de presión.

Ante los duros puntos de vista que vienen del exterior, basados en el análisis de los acontecimientos que se presentan, no valdría la pena que la autoridad los descalificara. El país no debe temerle a darle mayores libertades a la sociedad y a la prensa. Los contrapesos siempre serán sanos para el desarrollo de sociedades democráticas. ●

EL CABALLITO

Barrales y Chertorivski prometen a Mancera unidad



Salomón
Chertorivski

En vísperas de la presentación de los resultados del proceso interno del PRD para definir al candidato a la jefatura de Gobierno que se conocerá la mañana de este jueves, ayer se reunieron los precandidatos **Alejandra Barrales** y **Salomón Chertorivski** con el mandatario capitalino **Miguel Ángel Mancera**. Nos comentan que además de felicitarlo por su cumpleaños, platicaron con él largo y tendido sobre lo que vendrá en los próximos días para la capital. Aseguran que don Miguel pidió a los dos punteros de las encuestas que cerraran filas y ambos aceptaron ir en

unidad sin importar quién se quede con la candidatura del Frente a la jefatura de Gobierno de la CDMX. Ese fue, nos dicen, el regalo de ambos para el jefe de Gobierno.



Rosa Icela
Rodríguez
Velázquez

Crónica de una renuncia anunciada

La salida de **Rosa Icela Rodríguez** de la Secretaría de Desarrollo Rural estaba más que anunciada, incluso se podría decir que se tardó por la presión y grilla de que fue objeto. Ayer el jefe de Gobierno, **Miguel Ángel Mancera**, dio a conocer que la ex funcionaria presentó su renuncia, aunque en realidad nos dicen que él mismo se la solicitó. A la ahora

ex secretaria se le acusó de operar desde 2015 en favor de **Andrés Manuel López Obrador** y de Morena, lo que propició que hasta sus propios amigos dentro del gabinete la abandonara y la dejaran sola. Lo que llama la atención es que la precandidata de ese partido a la jefatura de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, comentó ayer que estaría dispuesta a sentarse a platicar con doña Rosa Icela, lo que seguramente dará pie a más señalamientos.

El nuevo mejor amigo del procurador

El caso de Karen, la mujer argentina asesinada en un hotel de la capital del país, causó además del descrédito para la procuraduría capitalina por la mala investigación, un rompimiento entre el procurador, **Edmundo Garrido**, y el director de la Policía de Investigación, **Raúl Peralta**. Nos dicen que tal fue la molestia de don Edmundo que ya le retiró hasta el habla, cuando antaño eran inseparables e iban a todos lados juntos, tanto en indagatorias como a las reuniones con el jefe de Gobierno. Entre los elementos de la policía de investigación, con cierta mofa, dicen que el nuevo mejor amigo del procurador es **Marco Enrique Reyes Peñía**, subprocurador de Averiguaciones Previas Centrales.

Le cumplen propósito al alcalde de Coacalco

El que ya cumplió su primer propósito de año nuevo fue el presidente municipal de Coacalco, el priísta **Erwin Castelán**, quien hace unos días anunció un recorte de 30% en el gasto corriente del ayuntamiento y de la plantilla laboral para este 2018 con el objetivo de no meterse en problemas para el pago a los empleados. Lo que no sabía el alcalde es que la Suprema Corte de Justicia de la Nación le ayudaría a cumplir con sus objetivos, en los que hasta él y todo el cabildo municipal se quedaría sin trabajo por incumplir un amparo, además de que tendría que enfrentar a la justicia. Después de la determinación del máximo tribunal del país, los burócratas de la alcaldía comentaron: ten cuidado con lo que deseas porque se te puede cumplir.



Erwin
Castelán



SERPIENTES Y ESCALERAS

Salvador García Soto

¿Una jefa de gobierno para la CDMX?

A juzgar por lo que dicen las encuestas rumbo a la próxima elección capitalina, es casi seguro que la Ciudad de México elegirá, por primera vez en su milenaria historia, a una mujer para que la gobierne. Salvo Rosario Robles, que gobernó como jefa sustituta 13 meses (1999 a 2000) nunca en la historia de esta ciudad una mujer fue electa como gobernante; ni en su etapa prehispánica, cuando dominaban los emperadores mexicas, ni en la Colonia, siempre bajo la administración de virreyes, y tampoco en su historia como capital de la República, donde tuvo siempre alcaldes varones, regentes y jefes del Departamento del DF. Incluso en su reciente vida democrática, desde que votan para elegir autoridades, los capitalinos siempre eligieron hombres como jefes de Gobierno.

En pleno siglo XXI una ciudad "de avanzada y vanguardia", como suele definirse a la capital de la República, sobre todo en materia de derechos humanos y sociales, nunca tuvo una mujer como gobernante electa por voto directo, a diferencia de otras entidades del país donde desde 1979, con la gubernatura de Griselda Alvarez en Colima, distintas

mujeres han ganado elecciones: Beatriz Paredes en Tlaxcala, Amalia García en Zacatecas, Ivonne Ortega en Yucatán y también Dulce María Sauri como gobernadora sustituta por dos años; y actualmente la única gobernadora que hay en la República, Claudia Pavlovich, de Sonora.

Por eso los comicios del 1 de julio próximo podrían ser históricos. La dos opciones más fuertes que se disputan el gobierno de la Ciudad, postularían a mujeres como candidatas. Eso es ya un hecho en Morena, con Claudia Sheinbaum que pasará de ser precandidata a candidata de ese partido, según los tiempos electorales, y aunque faltan unas horas para que se oficialice, todo apunta a que el PRD nombrará mañana jueves a Alejandra Barrales como su precandidata, para después convertirse en candidata de ese partido y de la coalición Por México al Frente formada también por el PAN y Movimiento Ciudadano.

De confirmarse la designación de Barrales, y si nos atenemos a los números que arrojan la mayoría de los sondeos —el más reciente de EL UNIVERSAL el pasado 15 de enero— la disputa por el gobierno capitalino sería,

por primera vez, completamente femenina. Según la última encuesta de El Gran Diario de México, las preferencias e intenciones de voto de los capitalinos se inclinan en estos momentos hacia la coalición de Morena-PT-PES, con 32%, seguido por el Frente PRD-PAN-MC con 21.9%, y muy atrás aparece el PRI-PVEM-Panal con 8.3% y la opción de candidatos ciudadanos con 7%.

Es decir que, a reserva de conocer nuevos sondeos que las midan a ambas ya como candidatas, la competencia real por la jefatura de Gobierno podría darse entre la morenista Sheinbaum y la perredista Barrales, en un duelo no sólo de estrategia de ambas políticas experimentadas, sino también de estructuras clientelares de ambos partidos que, por su origen común y su parentesco político, ha comenzado ya a calentar los ánimos con enfrentamientos incluso violentos en algunos actos de proselitismo de las precampañas.

Será interesante ver esta contienda inédita entre dos candidatas fuertes en la Ciudad de México, en la que no sólo estarán en juego los perfiles de dos mujeres con trayectoria política, con todos sus positivos y negativos, sino también una guerra política de la mayor intensidad por el control de la capital de la República. Porque con la votación histórica de la primera mujer electa para gobernar a esta gran urbe, los electores capitalinos también definirán en manos de quién dejan el gobierno de la Ciudad de México: si permanece el PRD, que cumple ya 20 años con el dominio político local o si optan por la fuerza emergente de Morena que avanza imparable desde 2015 en la capital. Tristemente para los capitalinos no hay mayor diferencia entre los estilos, vicios y resultados de las dos opciones.

NOTAS INDISCRETAS...Aunque desmintieron las mantas priístas que piden la sustitución de José Antonio Meade como candidato, y el PRI de Aguascalientes las señaló de apócrifas, el hecho se inscribe en el ambiente turbio que afecta la campaña priísta. La pregunta es si esas mantas, claramente intencionadas, serán de la oposición, como afirman en el CEN tricolor o si se trata de "fuego amigo", lo que sería más peligroso. Hoy a las 7:45 en Insurgentes Norte están convocando a conferencia de prensa urgente Ana Lilia Herrera, Mariana Benítez y el converso priísta Javier Lozano ¿Algo que ver?..Forzada, por decir lo menos, se veía la imagen de Ricardo Anaya y Santiago Creel en la sede nacional del PRD. Las tribus perredistas le levantaron el brazo a su primer candidato presidencial panista y, por más que todos sonrieron para la foto, por casi un minuto y con los brazos en alto, como que por más que se juntan el amarillo y el azul no se mezclan totalmente...Los dados mandan Escalera doble. Mejora el tiro. ●

sgarclasoto@hotmail.com



CIRCUITO INTERIOR

EL festejo cumpleañosero de **Miguel Ángel Mancera** inició ayer con el cambio de dos velas en su pastel gubernamental.

DURANTE mucho tiempo, **Rosa Icela Rodríguez** fue cuestionada por su cercanía con Morena, pero como nunca dio pasos en falso -coff, coff, **Miguel Torruco** y **Leticia Quezada**-, dicen que el Jefe de Gobierno agendó con bastante antelación una salida suave en el arranque de este año electoral.

Y ASÍ, tras dos décadas en la administración capitalina, le tocó presentar su "renuncia" en estos días fríos y padeciendo una buena bronquitis, pero eso sí, entre apapachos de todos los simpatizantes que cosechó en varias generaciones de servidores públicos.

POR otro lado, ahora que salió **Julián Andrade** se acordaron de él en la Jefatura de Gobierno, pues cuentan que ya llevaba un rato sin estar cerca de Mancera ni operando temas de comunicación, sino que ya se limitaba a lo administrativo.

SEGÚN esto, su nuevo camino irá hacia la izquierda, aunque no necesariamente por la que anduvo caminando últimamente. Unos dicen que se pondrá más bronceado, y otros, que de plano se va a quemar.

...

NO, no y no son las respuestas que **Tanya Müller** ha recibido de autoridades federales, locales y activistas sobre la extensión de la ciclovía en Reforma.

COMO el INAH bateó trazar la obra por el camellón, la Secretaria ambiental ahora quiere hacerla sobre la banquetta, pese a que desde Semovi, la subsecretaria **Laura Ballesteros** ha advertido riesgos, al igual que grupos ciclistas.

¿PEOR es nada?

circuitointerior@reforma.com



Capital político
**ADRIÁN
RUEDA**

jadriano2@yahoo.es

Los *morenos* agarran de todo

La obsesión por ganar la capital al PRD los hace aceptar todo lo que se mueva.

Tan débil y gris la ven en su propio partido, que los *morenos* le están echando montón a **Claudia Sheinbaum** para allegarle todo tipo de apoyos, a ver si su campaña *prende*, aunque sea un poquito.

En cada evento que le organizan, la candidata de Morena a la Jefatura de Gobierno de la CDMX duerme al auditorio. Su discurso es hueco y sin ninguna fuerza, y la gente nada más no se entusiasma.

Los animadores que en cada acto le ponen tienen que organizar porras y vivas para Morena y para *ya saben quién*, pues la exdelegada en Tlalpan carece de carisma o de emoción en sus palabras y nada más no convence a nadie.

A veces se presenta con ligero maquillaje; a veces con el cabello recogido; otras veces de pelo suelto, pero siempre se ve igual: rostro adusto, tono débil y mensaje hueco. Los especialistas dicen, que más importante que el mensaje es el mensajero.

Por eso los *morenos* tienen que *animar* un poco la fiesta con provocaciones y violencia, o llevar a los actos a verdaderas reliquias del PRD, como **Alejandro Encinas**, que una vez más se mueve para agarrar *hueso* a final de año, aunque no tenga nada que aportar.

Por eso, sin ningún pudor, se guardan de criticar el anuncio de **René Bejarano** de que operará la campaña de **Sheinbaum** para la Jefatura de Gobierno. Ello a pesar de que el de las ligas no cuenta precisamente con la mejor fama.

La obsesión de los *morenos* por ganar la capital a sus odiados parientes del PRD es tal, que no se detienen en ningún momento para aceptar todo lo que se mueva, así

sean delincuentes más que probados, pero que les pueden acercar votos.

El lema de campaña de Morena debería sonar algo así: "se compran colchones, lavadoras, refrigeradores y desechos partidistas que vendaaaan".

Y es que si Morena echara en una licuadora toda la basura que ha recogido de los demás partidos, sobre todo del PRD, PT y Encuentro Social, seguramente saldría una sustancia purulenta.

Pero, como hay que ganar la CDMX como sea, pues que venga todo el que sea para levantar un poco a **Claudita**, que está más fría que los pueblos de la Siberia.

Porque es lamentable que la única forma de que genere algo de interés es con situaciones como las que ocasionó ayer, cuando, de manera prepotente —y eso que sólo es precandidata—, dejó estacionado su auto frente a un hotel de Reforma y le pusieron la araña.

Tuvo que ir a pagar la multa, como cualquier mortal.

Los *morenos* están muy confiados en que, con la figura de "*ya saben quién*", puede ganar cualquiera que pongan, pero al menos tendrían que haber pensado en alguien que, por su propia cuenta, les dé aunque sea un votito extra.

CENTAVITOS... Los primeros cambios del año en el gabinete mancerista están lejos de ser los que se esperaban desde 2017, cuando se aseguraba que **Miguel Ángel Mancera** dejaría el cargo para ir a la grande. La salida de **Julián Andrade** del área de Comunicación Social se da en los mejores términos y no precedida de las sospechas entre las que salió su antecesor, **Fernando Macías**, quien duró un poco menos de dos años... En lo que respecta a **Rosa Icela Rodríguez**, quien deja la Sederec, en realidad se va, pero se queda, pues la suple **Evangelina Hernández**, quien durante toda la administración mancerista ha trabajado a su lado. Por cierto, en diversas ocasiones los caciques amarillos han acusado a **Rosa Icela** de haber colaborado con Morena, lo cual nunca comprobaron. Ya se les hizo que se fuera y ahora que la funcionaria es libre puede hacer lo que le plazca... y todos saben que es muy amiga de **Sheinbaum**.

Si Morena echara en una licuadora toda la basura que ha recogido de los demás partidos, seguramente saldría una sustancia purulenta.



EN TERCERA
PERSONA

Héctor de
Mauleón

El fin de los politicastros

En el Palacio del Ayuntamiento corre la versión —que Roberto Rock documentó ayer en estas páginas— de que el candidato de la coalición PRD-PAN-MC a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México será el ex secretario de Desarrollo Económico, Salomón Chertorivski.

Una encuesta dada a conocer hace un par de días por EL UNIVERSAL revela que entre los candidatos del Frente es Chertorivski quien tiene los mejores resultados positivos: 31.3% de las opiniones le son favorables, contra 25.6% que ostenta la que ha sido vista hasta hoy como la candidata más fuerte, la ex dirigente del PRD Alejandra Barrales.

Desde hace varias semanas, Chertorivski basó los términos de su precampaña en la presentación de 70 propuestas específicas “para construir una mejor capital”.

Señaló problemas concretos relacionados con temas como el agua, el salario, la seguridad pública, la movilidad y el transporte, el cambio climático, la contaminación, la inversión, la obra pública y el combate a la corrupción.

Aceptó someterse a un examen público, en el que académicos e intelectuales lo interrogaron sobre problemas urbanos acuciantes y la manera en que habría de resolverlos. Chertorivski mostró dominio de estos temas y, lo más importante, tuvo a la mano soluciones posibles para cada uno de ellos.

Su perfil no es el del político perredista, curtido en cochupos y enredos de corrupción, al que lamentablemente, tras 20 años de gobernar esta ciudad, el PRD nos tiene acostumbrados.

Aquí he relatado cómo durante su gestión al frente de la Sedeco la ciudad volvió a crecer por encima del promedio nacional. A Chertorivski se debe la primera discusión seria sobre el salario mínimo ocurrida en los últimos 40 años, y se debe la creación de la oficina de información económica más importante del mundo.

Tiene un proyecto sobre el terreno del actual Aeropuerto que podría ser el más significativo de cuantos se han presentado hasta ahora para el futuro de la ciudad.

Y sobre todo, no lo acompañan escándalos de corrupción.

Es un perfil completamente nuevo en el erosionado y muchas veces grotesco panorama político de la Ciudad de México (recuérdese a la pareja Dolores Padierna-René Bejarano).

Desde ese punto de vista, Chertorivski representa un quiebre radical con una forma de hacer política y con una clase política que sólo ha dejado a los ciudadanos indignación y hartazgo. En honor a la verdad, su rival más importante, Alejandra Barrales, es la continuación de una cultura política que hoy parece agotada.

En la encuesta de EL UNIVERSAL, la precandida

ta de Morena, Claudia Sheinbaum, se lleva 39.5% de las opiniones positivas, contra solo 21.8% de las negativas.

En un partido que se ha dedicado a reciclar a una oscura galería de personajes con pasado cuestionable (para no ir más lejos véase el caso de Francisco Chiguil, ex delegado perredista en Gustavo A. Madero, obligado a renunciar tras el incendio de la discoteca News Divine que costó la vida de 12 personas, y que hoy es candidato de Morena a una alcaldía), Sheinbaum encarna también un perfil radicalmente distinto.

Aunque su ex compañero debió renunciar como delegado en Tlalpan al ser grabado recibiendo 350 mil pesos, la académica siguió en la política sin ser tocada en realidad por escándalos de corrupción.

Su idea de construir segundos pisos que privilegiaron el uso del auto particular en una ciudad con graves problemas de movilidad, su paso por la delegación Tlalpan —y su responsabilidad en la tragedia ocurrida recientemente en el colegio Rébsamen— son temas que deben revisarse. Como precandidata, sin embargo, Sheinbaum ha hecho propuestas interesantes en temas asociados a la corrupción, la seguridad, la movilidad, el agua, la igualdad de derechos y la equidad de género.

Tal y como a Chertorivski lo podrían lastrar algunos compañeros de partido de no muy buena nombradía, a Sheinbaum la podría arrastrar su disposición a estar eternamente de acuerdo con las dos figuras más prominentes de Morena: López Obrador y su hijo Andrés.

La encuesta que comento otorga al candidato del PRI-PVEM, Mikel Arriola, un 22.6% de opiniones positivas. Remontar el desprestigio que ambos partidos tienen en la capital parece imposible.

No obstante, Arriola posee también un perfil distinto al del priista tradicional. Su carrera se ha extendido durante más de 15 años. No lo sigue la sombra de la corrupción y ha logrado cosas importantes para el país: una de ellas, salvar de la quiebra al IMSS y llevarlo a un superávit de siete mil millones de pesos.

El cambio de perfil que entrañan estos posibles candidatos es obra de los ciudadanos: de su enojo, de su hartazgo, de su rechazo a la corrupción. Esta elección podría marcar el fin de los politicastros, el inicio de una nueva forma de actuar. Bien mirado, gane quien gane, los ciudadanos ya ganamos algo. ●

—
@hdemauleon
demauleon@hotmail.com



PRIMER CUADRO



#OPINIÓN

EL SEÑOR GG

Gabriel García, secretario de Organización de Morena, es uno de los personajes más poderosos en el partido

ESPERANZA BARAJAS

Se llama Gabriel García y es el secretario de Organización de Morena a nivel nacional, uno de los personajes más poderosos dentro de ese partido. Durante mucho tiempo se encargó de las operaciones financieras de la asociación civil de Andrés Manuel López Obrador denominada Honestidad Valiente, y de las que realizó Víctor Hugo Romo, como delegado de Miguel Hidalgo.

El origen político del señor GG está de lado de Amalia García, actual secretaria del Trabajo del Gobierno de la Ciudad de México, cabeza de la corriente Foro Nuevo Sol, que llegó a ser una de las más fuertes dentro del PRD.

Cuando la zacatecana fue presidenta del PRD, su hija Claudia Corichi se rodeó de un grupo de jóvenes de la Facultad de Economía de la UNAM, a quienes llamaban los Corichi Boys, entre ellos estaba Gabriel García. Durante la dirigencia de Amalia García se enganchó con el equipo de Octavio Romero, uno de los hombres de mayor confianza de Andrés Manuel López Obrador.

Ahí empezó su despunte dentro de los cuadros de poder del PRD. Estuvo con Octavio Romero, quien fue el oficial mayor en la administración del tabasqueño en el

ES EXPERTO EN OPERACIONES FINANCIERAS; LO DEMOSTRÓ EN HONESTIDAD VALIENTE

Gobierno del Distrito Federal y GG era nada menos que su director de adquisiciones y en el sexenio de Marcelo Ebrard Casaubón se sumó al equipo de Elías Moreno Brizuela, el secretario de Protección Civil; ambos cuadros eran de toda la confianza de sus respectivos jefes; los perredistas los ubicaban

como responsables del manejo del dinero.

Gabriel García llegó a convertirse en el apoderado legal de la fundación Honestidad Valiente, a donde llegaban diversas aportaciones económicas como las de la militancia, incluso el Servicio de Administración Tributaria (SAT) señaló a esta asociación de evadir impuestos y el PRI la acusó de ser una estructura para llevar un financiamiento paralelo en las campañas.

Claro, el tricolor es el menos avalado cuando se trata de manejos irregulares de dinero.

Lo interesante es que de ahí se cubrían los gastos realizados por López Obrador, por eso la influencia que tiene sobre la familia.

Cuando Víctor Hugo Romo, quien también tiene su origen en la corriente Foro Nuevo Sol, llegó a la delegación Miguel Hidalgo, Gabriel García se encargó de las operaciones financieras, aunque no estuviera formalmente en la estructura de la delegación. Su experiencia con la fundación la aplicó para integrar varios fideicomisos, de los cuales tampoco hay claridad en el manejo de los recursos.

Si maneja el dinero es obvio que cuenta con toda la confianza; en las elecciones del Estado de México se le ubica como el responsable de pagar las estructuras territoriales; por eso en Morena es el titular de la Secretaría de Organización y junto con Yeidckol Polevnsky tuvo muchas libertades para participar en la integración de ternas e impulsar candidaturas de amigos.

Así que la mano del señor GG se hace sentir en varios lados.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM @ESBARAJAS